

Luis Mardones (1938-2018)

## La voz canaria en el Congreso

► Diputado por Canarias en el Congreso de los Diputados entre 1982 y 2018

**L**A última referencia pública acerca de Luis Mardones está fechada el pasado 24 de mayo, día en que la Real Academia de Doctores de España, de la que fue presidente, le elevó a la condición de Académico de Honor. Había ingresado en aquella institución cuarenta y seis años antes con un discurso sobre el papel de Almanzor en el colapso y desintegración del califato hispano-omeya de Al-Andalus. Esta contribución, al igual que otras, eran fruto de sus inquietudes intelectuales: si bien Mardones alcanzó fama a nivel nacional por su larga estancia -más de un cuarto de siglo- en el Congreso de los Diputados como el principal representante del nacionalismo canario, poco, sin embargo, que estaba en posesión de una sólida formación académica, plasmada en un Premio Nacional de Fin de Carrera en Veterinaria, en un doctorado en la misma materia y en la obtención de una plaza por oposición al Cuerpo Nacional de Inspectores Veterinarios.

Este bagaje le fue de gran utilidad para emprender una carrera, primero administrativa y luego política, en las postrimerías del franquismo y en la Transición, periodos en los que desempeñó los cargos de secre-



JAIME GARCIA

tario general del Colegio de Veterinarios de España, subdirector general de Sanidad Animal, gobernador civil de Lérida (1976-77) y Tenerife (1977-79) y subsecretario de Agricultura, los dos últimos estando ya afiliado a la Unión de Centro Democrático. Tras el desplome del partido fundado por Adolfo Suárez, Mardones se recicló rápidamente en la política canaria, y obtuvo un escaño por Tenerife en las elecciones generales de 1982 por la Agrupación Tinerfeña de Independientes, posteriormente convertida en Agrupación

de Independientes de Canarias. Era consciente de los riesgos que entrañaba la dispersión de la corriente nacionalista insular en varias formaciones, por lo que no escatimó esfuerzos en la larga negociación que desembocó, en 1993, en la creación de Coalición Canaria (CC).

Antes de este episodio ya se había hecho un nombre en el Congreso de los Diputados: su voto fue decisivo para la tercera investidura de Felipe González en 1989, y demostró temple cuando le tocó presidir comisiones que generaban crispación parla-

Luis Mardones Sevilla nació en Santa Cruz de Tenerife el 16 de febrero de 1938 y falleció en Madrid el 15 de diciembre de 2018. Doctor en Veterinaria y funcionario del Cuerpo Nacional de Inspectores Veterinarios, su primer cargo político fue el de gobernador civil de Lérida en 1976, pasando, al año siguiente, a desempeñar las mismas funciones en Tenerife. Diputado entre 1982 y 2008, fue durante varias legislaturas el referente de los parlamentarios canarios en la Carrera de San Jerónimo.

mentaria durante los noventa, como la de financiación de partidos políticos o la dedicada al análisis de las ayudas comunitarias al lino. También dejó su impronta en procedimientos legislativos menos vistosos, como la Reforma de la Ley Concurral, uno de cuyos efectos fue la sustitución del término «profesor mercantil» por el de «titulado mercantil», actividad que le hizo merecedor de un premio otorgado por el Colegio Oficial del Titulados Mercantiles de Tenerife.

En cambio, no pudo impedir que las tensiones en el seno de CC culminasen, en 2007, con el estallido de un grupo parlamentario CC-Nueva Canarias forjado a duras penas con el aporte de escaños procedentes de otras formaciones nacionalistas. El detonante fue la marcha al Grupo Mixto del diputado de Nueva Canarias Román Rodríguez, que dejó solos a Mardones y Ana Oramas.

JOSÉ MARÍA BALLESTER ESQUIVIAS